

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 98 (2023)
Heft: 1

Artikel: Neuer Milizakteur betritt die Bühne
Autor: Besse, Frederik
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1047565>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Neuer Milizakteur betritt die Bühne

Die Mitgliedsverbände der Landeskonferenz der militärischen Dachverbände (LKMD) treten neu als Verband Militärischer Gesellschaften Schweiz (VMG) bzw. Association des sociétés militaires suisses (ASM) auf. Mittels einer grundlegenden Neuausrichtung und Modernisierung sowie einer Totalrevision der Verbandsstatuten, soll ein neuer Akteur zugunsten des Schweizer Milizsystems entstehen.

Hptm Frederik Besse

«Der VMG versteht sich als eine wichtige Stimme der Miliz und bezweckt in erster Linie die proaktive Unterstützung der militärischen Verbände sowie Gesellschaften in den ausserdienstlichen Tätigkeiten.»

So lautet das Selbstverständnis des neuen Milizakteurs unter der Führung von Oberst i Gst Stefan Holenstein. Anlässlich der Präsidentenkonferenz am 19. November 2022 in Bern haben die Mitgliedsverbände den überarbeiteten Statuten einstimmig zugestimmt.

Der VMG, so die Statuten, vertritt umfassend die Interessen der Soldaten, Unteroffiziere, Offiziere sowie der Bürgerinnen und Bürger von militärischen Gesellschaften.

Er bezieht zudem klar und unmissverständlich Position in sicherheits- und armeopolitischen Fragen.

SOG unterstützt die VMG

Die Schweizerische Offiziersgesellschaft ist in der VMG nicht mehr vertreten. Getrennte Wege werden die beiden Organisationen deswegen nicht gehen. Im Gegenteil:

Zusammen mit dem SSV, der VMG und der Allianz Sicherheit Schweiz setzt sich die SOG für eine starke Milizarmee ein.

VMG-Präsident Holenstein bedauert zwar den Austritt der SOG, sieht darin aber auch Chancen und Möglichkeiten insofern, als die beiden Organisationen ihre Kräfte

für ihre Mitglieder noch besser bündeln und als jeweils voneinander unabhängige Stimmen sich jeweils gezielt für ihre Anliegen und Zielgruppen einsetzen können.

Kein Alleingang

Anlässlich der Präsidentenkonferenz stellte Oberst i Gst Holenstein klar, dass der VMG kein Alleingang anstrebt.

Die Anliegen der Miliz sollen im Verbund mit der Allianz Sicherheit Schweiz, der SOG und dem Schweizerischen Schützenverband (SSV) / Swissshooting vertreten werden.

Die sicherheits- und armeopolitische Deutungshoheit sowie den sicherheitspolitischen Dialog mit der Bevölkerung und den Zielgruppen sollen gemeinsam sichergestellt werden.

Laut VMG-Präsident Holenstein geht es darum, die Maxime des «Getrennt

marschieren - vereint schlagen!» dies im Sinne des Ganzen und der Sache möglichst optimal umzusetzen.

Hierzu müsse jede Dachorganisation die ihr zugesetzte Rolle konsequent und glaubwürdig wahrnehmen.

Im Zentrum stehen für den VMG sowohl eine glaubwürdige Milizarmee, als auch eine überzeugende Schweizer Sicherheitspolitik.

Die vier Ziele des VMG für 2023

Der VMG strebt für 2023 folgende vier Ziele an, wie Präsident Holenstein am darlegte:

1. Optimale Unterstützung der Mitgliedsverbände im Ausserdienstlichen.
2. Wachstum und Weiterentwicklung der Mitgliederstruktur.
3. Klare Positionierung in allen sicherheits- und armeopolitischen Fragen.
4. Ausbau der Kommunikation und Information (Social Media, Homepage etc.).

Der VMG steht wie erwähnt für die Basis, bis hinunter zum Soldat, weshalb die bisherige, traditionelle «LKMD-Sommerkonferenz» neu durch einen nationalen VMG-Miliztag im Sommer 2023 abgelöst wird.

Sicherheitspolitisch wird die Alimentierung von Armee und Zivilschutz die grösste Herausforderung in naher Zukunft bilden.

Daneben müssen innert weniger Jahre unter anderem 24 Hauptsysteme der Schweizer Armee, insbesondere bei den Bodentruppen, abgelöst und ersetzt werden. Schliesslich muss die Budgeterhöhung für die Armeeausgaben auf mindestens 1% des BIP sichergestellt werden. Hierfür wird sich der VMG mit aller Kraft einsetzen.



VMG-Präsident Stefan Holenstein im Gespräch mit KKdt Thomas Süsli. Die VMG will sich 2023 klar positionieren in allen sicherheits- und armeopolitischen Fragen.